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 حفل التكريم
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :ة التاليةافتتح الشيخ عبد المقصود خوجة الأمسية بالكلم

 بسم ا الرحمن الرحيم
م، م على خير من تعلّ    ي وأسلّ وأصلّ..  م الإنسان ما لم يعلم    علّ..  م بالقلم الحمد الله الذي علّ   

نا وحبيبنا محمد ابن عبد االله، وعلى آله وصحبه         نبي..  سيد ولد آدم  ..  وأصدق من أعلم باالله عز وجل     
 .ومن والاه

بهية، بجمالها وشموخها وعطر أجوائها تدفع إلينا نفراً من أعز           هذه أا ال  :  أيها الأحبة الأكارم  
أبنائها ضيوفاً مكرمين في دارهم وبين رهطهم وأحبتهم وعارفي فضلهم، يقدمهم فضيلة ضيفنا الكبير               
الشيخ هاشم بن سعيد النعمي، وينعم بصحبته الإخوة الأفاضل الأستاذ محمد عبد االله الحميد رئيس                 

عضو مجلس الشورى، والدكتور صالح بن عون بن هاشم النعمي، رئيس قسم التاريخ             نادي أا الأدبي و   
بكلية اللغة العربية والعلوم الاجتماعية بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية فرع الجنوب، والأستاذ               

 .سعيد بن هاشم النعمي، فمرحباً م في حلهم و ترحالهم
 لم تحتضن فقط مدن الجنوب قلائداً في جيد مملكتنا           إن منطقة عسير كما تعلمون أيها الأحبة       

متد مناخها المعتدل الجميل وخصوبة أرضها ليفرزا أجمل الأصوات المتفردة،            االحبيبة فحسب، بل    
والحناجر المتميزة في مجال الشعر والأدب والفكر والثقافة والفن التشكيلي والعلوم الانسانية المختلفة،              

قة عسير بصفة عامة في شمال المملكة وشرقها وغرا، وعرفناهم بجدهم             لقد سعى أبناء أا ومنط     
وإخلاصهم في مواقع العمل كافة، وليس مستغرباً أن يخرج من بينهم مثل شيخنا الذي نحتفي به الليلة،                 

 .وغيره من علمائنا الأفذاذ الذين أثروا ساحة العطاء بوافر إبداعام وكريم فضلهم
 الأمسية، من بيت علم وأدب، نشأ بين الكتب ومجالس العلم في دار             وفضيلة شيخنا، ضيف هذه   

والده القاضي سعيد بن علي النعمي، ثم ضرب في الأرض طلباً للعلم على ج السلف الصالح رحمهم                  
االله، فأنتقل من شيخ إلى آخر، ومن حلقة إلى أخرى، يتزود من العلوم الشرعية النافعة بكل طرف،                   

الاتنا الأوائل الذين لم يدركوا التعليم الجامعي بكلياته وتخصصاته الدقيقة، لكنهم           شأنه في ذلك شأن رج    



رغم ذلك غاصوا في كنوز الكتب الثمينة واستخلصوا منها ما ينفع الناس في حيام ومآلهم، ولا أدل                  
فكلاهما ملتصق أشد الالتصاق بحياة الناس سواء داخل         ..  على ذلك من عمله بالتدريس والقضاء      

 .رهم أو فيما يتعلق بمصالحهم وأعمالهم، وصبر على ذلك الدرب الشاق قرابة نصف قرن من الزمانأس
ولا شك أن العمل بسلك القضاء من الأعمال التي يكتنفها الكثير من الخطر، حتى أن الصحابة                 

ق رضوان االله عليهم كانوا يتحرزون من تولي منصب القضاء لما فيه من مسؤولية مباشرة تجاه حقو                 
لا تخلو من طرائف عديدة قد تشكل في        .  العباد، ومهنة القضاء إضافة إلى ما يكتنفها من صرامة وتجرد         

 .حد ذاا مجال دراسة شيقة لمن شمر عن ساعده ليعطي البحث حقه من العناء والاجتهاد
شرب وبما أن القضاء يعتبر محطة ضيفنا الأساسية في حياته المديدة بإذن االله، فأحسب أنه قد ت                 

بمحامد الأخلاق التي حض الإسلام القضاة على التحلي ا، ولا أزكيه على االله، ولعله من المفيد أن                   
رضي االله  [أشير هنا إلى بعض الخلال التي وردت في اية رسالة عمر بن الخطاب إلى عبد االله بن قيس                    

ثم أنعم الفهم فيما    :  (، و التي يراها البعض من أسس القضاء حتى العصر الحالي حيث يقول              ]عنهما
تلجلج في صدرك مما ليس في كتاب االله، ولا سنة نبيه، ثم أعرف الأشباه والأمثال، فقس الأمور عند                   

عمد إلى أحبها إلى االله، وأشبهها بالحق، وإياك والغضب والقلق والضجر والتأذي             اذلك بنظائرها، و  
ق يعظم االله به الأجر، ويحسن به الذخر،        بالخصوم، والتنكر عند الخصومات، فإن القضاء في مواطن الح        

فمن خلصت نيته في الحق ولو على نفسه كفاه االله ما بينه وبين الناس، ومن تخلق للناس بما ليس في                      
نفسه شانه االله، فإن االله تعالى لا يقبل من العباد إلا ما كان خالصاً، فما ظنك بثواب عند االله في عاجل                      

 ).رزقه وخزائن رحمته
 إلى أحد عماله بشأن اختيار      ]كرم االله وجهه  [قرة أخرى مما كتبه علي بن أبي طالب          وهناك ف 

القضاة، لا بد من أن أوردها في هذا السياق ليتبين لنا من هو القاضي في الشريعة الإسلامية السمحاء،                  
لا ثم أختر للحكم بين الناس أفضل رعيتك في نفسك ممن لا تضيق به الأمور، و               :  (فأسمعه حين يقول  

تمحكه الخصوم، ولا يتمادى في الزلة، ولا يحصر من الفيء إلى الحق إذا عرفه، ولا يشرف نفسه على                   
ج، وأقلهم تبرماً بمراجعة    جم بالحُ هذَم في الشبهات، وآخ   هقَطمع، ولا يكتفي بأدنى فهم إلى أقصاه، أوثَ       

 يزدهيه إطراء، ولا    الخصم، وأصبرهم على تكشف الأمور، وأصرمهم عند اتضاح الحكم، ممن لا            
 ..).يستميله إغراء، وأولئك قليل

و ..  وقد ورد بشأن القضاء كثير من الأحاديث الشريفة التي لا يتسع اال لذكرها في هذا المقام               
ذا اال، و غيره من نشاطات ضيفنا       ـلعل في الحوار الذي سيعقب كلمة ضيفنا الكبير إضافات في ه          

 .ن كتبه التي نفدت من المكتباتالكبير بما يعوض بعض الشيء ع



كان في القديم يضرب الباحث والعالم كما نقرأ في الكتب القديمة أكباد الإبل مئات وآلاف                 
الأميال للاستقصاء عن حديث أو رواية ويبدو أنه قدرنا ولا أزيد، لأنني في موقف المتسائل كلما قرب                 

، وبالتالي جسور المعرفة، الجنوب كان من البعيد        البعيد وقلت الشقة تباعدنا وتقطعت بيننا جسور المحبة       
 هـ كانت تعتبر    ٧٣البعيد، اللهم أعذني من كلمة أنا، أول زيارة قمت ا إلى الجنوب كانت في سنة                 

من المناطق البعيدة الوعرة الصعب الوصول إليها، أصبحت الآن في متناول كل منا، ساعة طيران وإذا                 
م، قرب ما هو البعيد، وصفت النفوس، وزكت الأرواح وترى رجال           أنت في جو عليل بين إخوان كرا      

العلم والفضل كنا نسمع ونقرأ عنهم لا أكثر، والآن لا نسمع إلا القليل، لا أدري من من الفريقين                    
ولكن أن لكل منا عذره، ولكن ليس بالعذر الذي يرضي، كم أتمنى أن نلتقي، فهم إخوان لهم                 !  المقصر

ن الحب والتقدير، فقلوبنا مفتوحة قبل أيدينا الممدودة، فأهلاً وسهلاً م وبصحبهم            في نفوسنا الكثير م   
الكرام وعلى أمل أن يعمل كل منا لنلتقي بالجنوب وبالشمال وأن يلتقي شرقنا بغربنا أعتقد أن هذه                  

أسميه من المهام المسؤول عنها كل فرد منا، ضيف الأمسية القادمة يحلو لي أن أقول لكم مفاجأة، لن                    
       ب بكم وآمل أن تقضوا أمسية ممتعة مع ضيفنا          خلافاً على ما تعودنا، فليعلم حاضركم غائبكم، أرح

الكريم وآمل أن تشرفونا بالحضور مبكراً وأكرر أنه لا دعوة في الاثنينية فهي لكل من يتعامل مع                    
 . ركاتهوالسلام عليكم ورحمة االله وب.. الكلمة مرحبة بكم أجمل ترحيب وأهلاً وسهلاً

 

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به الشيخ هاشم بن سعيد النعمي(( 
 . هـ بقرية العكاس بضاحية مدينة أا١٣٤٠ولد عام  •
 .نشأ نشأة علمية في حجر والده القاضي سعيد بن علي النعمي •
عكاس وكان لشيخه عناية    اب الشيخ الفقيه محمد بن عبد االله الحاج بقرية ال         تتلقى تعليمه الأولي بكُ     •

 .تامة بتجويد القرآن وحفظه فحفظ عليه المفصل من القرآن
 . هـ فالتحق ا لإكمال تحصيله١٣٥٥ عام ابتدائيةفتحت أول مدرسة حكومية  •
 هـ والحالة التعليمية قي مدينة أا لم تتجاوز المرحلة الابتدائية فسافر إلى مكة                ١٣٦٠طلع عام     •

صيله فأخذ عن بعض المدرسين في الحرم الشريف في الحديث والتفسير ومبادىء             المكرمة لمواصلة تح  
اللغة العربية ولازم شيخه عبد الحق الهندي، قرأ عليه في الحديث ومصطلحه، واستفاد من علمه                 

 .كثيراً رحمة االله عليه
  منطقة عسير  عاد إلى بلده بعسير والتحق بشيخه العلامة عبد االله بن يوسف الوابل، رئيس محاكم                •

وحفظ القرآن على يده    )  علم المواريث (والفقه والفرائض   "  التوحيد"حينذاك، فقرأ عليه العقيدة     
يع كما  روتخصص في علم الشريعة وأصول الفقه كما قرأ عليه في الفقه من الزاد وشرحه الروض المُ               



روآته وبخاصة كتب   قرأ عليه في الحديث صحيح البخاري ومسلم وبعض السنن ولازمه في أغلب مق            
 الأبتر والتاريخ للطبري وغير ذلك من       لابنالتاريخ ومن أهمها البداية والنهاية لابن كثير والكاملي         

 .المقروءات
 .كما تخصص على شيخه كرامة االله البخاري في النحو و حفظ عليه متن الأجروميه •
 

 :حياته العملية في الحقل الوظيفي
 .ة عسير وتنقل ما بين مدرسة رجال محائل فمدينة أاأختير للتدريس بمدارس منطق •
•         أختير لوظيفة القضاء ضمن خمسة من زملائه، فعهـ ثم نقل إلى    ١٣٩٧ام  ـن قاضياً لمحكمة محائل ع    ي

 نقل رئيساً للمحكمة المستعجلة بأا وبقي على        ١٣٨٣ و في عام     ١٣٧٨محكمة رجال ألمع عام     
يل للتقاعد لبلوغه السن النظامية بعد أن أمضى في عمل           هـ حيث أح  ١٤١١رأس عمله إلى عام     

 .القضاء خمسة وأربعين عاماً وفي التدريس ثلاث سنوات
 

  ))النشاط الفكري في مجال التأليف(( 
 :الكتب

 .مطبوع.  تاريخ عسير في الماضي والحاضر-ا
 . شذا العبير من تراجم علماء وأدباء منطقة عسير، مطبوع-٢
 .من سلسلة مطبوعات رعاية الشباب) هذه بلادنا(نوان  مدينة أا بع-٣
 . عسير بن الجغرافيا والتاريخ مخطوط-٤
 . المعجم الجغرافي لمنطقة عسير مخطوط-٥
٦-ا وجرحلة بين أ ش مخطوطر. 
 

 اال الاجتماعي
 مجال  له...  يعمل عضواً للجمعية العمومية لتحفيظ القرآن الكريم يعمل عضواً بنادي أا الأدبي            

 .في الخطابة المنبرية



 كلمة لسعادة الأستاذ الأديب الشاعر المعروف محمد عبد ا الحميد (( 
  ))رئيس �ادي أبها الأدبي وعضو مجلس الشورى

 بسم االله الرحمن الرحيم الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله، قد يكون من سوء حظي                 -
فنا هذه الليلة فقد كانت كلمته شافية وافية لا تترك مجالاً            أن أتحدث بعد الأديب ابن الأديب مضي       

لمتحدث، وطالما أن مدير الأمسية أحال لي الحديث فلا بد أن أقول ولتعذروني إذا قصرت في التعبير عن                  
المحبة الكبيرة والشعور الأخوي الذي نحسه تجاهكم أيها الحفل الكريم الذين آثرونا ذا التكريم مع                 

 .يل بحضورهم ومشاركتهم في أمسية شيخنا الجليل هاشم بن سعيد النعميمضيفنا الجل
لست غريباً على هذه الاثنينية فقد، تفضل صاحبها بدعوتي ونفر من إخواني قبل عدة سنوات                
وسعدت كثيراً برؤية هذه الوجوه، ووجوه أخرى غادرتنا إلى دار البقاء، رحمة االله عليهم، هذه الاثنينية                

د أن يفتحها لكل مثقف ولكل محب       فيها أستاذنا عبد المقصود خوجة كل الكرماء لأنه تعم        في الواقع بز    
للكلمة وعاشق للحرف، فهي مهيع الفكر وملاذ الأدب تجدد تاريخ أبيه في خدمة الثقافة والأدب في                 

 .هذه البلاد، فهو خيار من خيار
ريف به، فهو بقية صالحة من      بالنسبة لشيخنا الفاضل هاشم بن سعيد النعمي وما سمعتم من تع           

جيل العصاميين، والعصاميون أيها الحفل الكريم كما تعلمون نشأوا في مراحل زمنية لم تكن هناك                  
جامعات ولا مدارس، ولا إمكانات مما ننعم به الآن فكان العلم يؤخذ جثياً على الركب وكان طالب                  

 بلد عبر الطرق الكأداء والعقبات       العلم يتجشم المصاعب والمشقات والسفر والتنقل من بلد إلى          
الصعبة، تحت الشمس وفي ظروف صعبة جداً لا يتحملها إلا الأشداء من الرجال، فضيف الأمسية هو                

الرعيل الصالح وقد سمعتم طرفاً من سيرته، ويشرفني أنني كنت أحد تلامذته في المرحلة                  ذاـمن ه 
ا على يده بالغ المحبة وعظيم التقدير، هذا الرجل         الإبتدائية، وأكن له كما يكن له زملائي الذين درسو        

كما قلت من النوع العصامي الذي جالد وتغلب على المصاعب، ووصل إلى ما وصل إليه بالجهد                   
وبالكفاح، فكان نافعاً لوطنه أميناً على ما أسند إليه من أعمال القضاء، ومن المهام الصعبة والشاقة التي                 

 .يات الصالحةأثبت فيها جدواه، وخلف الذكر
الشيء الذي يهمني أن أتحدث عنه أيضاً عضويته لنادي أا الأدبي، فهو عضو مؤسس من البداية                
ورغم كثرة شواغله فهو متميز لأنه لا يترك جلسة في مجلس الإدارة إلا ويحضرها، ولا منشطاً من                   

متواصل في التأليف كما    المناشط إلا ويشارك فيه، إلا بعذر قاهر، وقلما يعتذر، ثم إنه صاحب عطاء               



سمعتم من مقدم الأمسية، وحديثي أو شهادتي عنه مجروحة لأنه أكثر من صديق بل هو أستاذ ومربي                   
 .فاضل

أريد قبل أن أختم الكلمة أن أشيد مرة أخرى ذا الرجل الأستاذ عبد المقصود الذي أعطى                  
جو االله سبحانه وتعالى أن يثيبه على ما        واستثمر ماله فيما يخلد ذكره إن شاء االله، وأر        .  للثقافة حجمها 

عمل وأن يكثر من أمثاله الذين يخدمون دينهم ووطنهم ومليكهم، ويقدمون مثل هذه الإيجابيات النافعة               
للمجتمع، كما أشكركم مرة أخرى أيها السادة على حسن الإصغاء وتحملكم ما سمعتم والسلام                 

 . عليكم و رحمة االله

 أمين عبد ا القرقوري مدير عام مؤسسة كلمة لسعادة الأستاذ (( 
  ))البلاد الصحفية

 بسم االله الرحمن الرحيم، اللهم لك الحمد كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، االله لك                -
ق وأساساً للعدل ومظلة لسعادة     ـاً للح ـون نبراس ـالحمد أن وهبتنا القرآن وشريعته الخالدة لتك       

 آله وصحابته ومن آمن     ىاة، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعل       الإنسان الكاملة في هذه الحي    
 القدوة والمثل الكامل ليس في نظر المسلمين فحسب بل          برسالته و أهتدى دية، فقد كان وما زال         

وفي رؤى غير المسلمين من العلماء والمفكرين والمؤرخين المنصفين، وقد سبق أن قدمه صاحب كتاب                
، وتحدث عنه الكثيرون وفي الكتاب الذي أصدره مؤرخ         "البطل في صورة نبي   "عنوان  الأبطال في كتابه ب   

أمريكي عن أعظم مائة رجل في التاريخ كان محمد بن عبد االله هو الرجل الأول في هذا الكتاب رغم أن                    
، نظرة المؤرخ المنصف المتجرد للحقيقة، وقد أدى         المؤلف ليس مسلماً، ولكنه نظر إلى الرسول         

 رسالته كاملة، وهي ميزة تتفق مع كون الإسلام هو الرسالة الكاملة، وهي الرسالة التي                 ول  الرس
 . وصحابتهأنتهى ا وحي السماء إلى الأرض، 

والحديث في هذه الأمسية عن رجل أشعر بأسف بالغ لأنني ما عرفت شيئاً عنه قبل هذه الأمسية،                 
غم أنني من عشاق الكلمة التي تدعو إلى الحق والخير           ربما لأنني لا أبحث كثيراً عما ينشر ويكتب ر         

والجمال، ولكني أضع في نفسي مقياساً لا أتخلى عنه وهو أنني أنظر دائماً بصدق إلى رجال العلم                    
 ".العلماء ورثة الأنبياء:" قالالديني، وأقدر دورهم في تاريخ الإسلام العظيم، يكفي أن الرسول 

مام هجمات شرسة قادها الكفار والمشركون وساهم فيها بعض         وحين نستعرض تاريخنا نتوقف أ    
الذين أضلهم االله من المسلمين بالوراثة، أو بالولادة نجد أن الإسلام، عصر القوة والازدهار والانطلاق               
وكان العلماء هم الذين يدافعون عن الإسلام ويحفظون بيضته، وينشرون رسالته ويضمنون للأجيال              



الأجيال التي تأتي من بعدهم أن تصل إليهم رسالة الإسلام كما تركها الرسول              التي تحظى بوجودهم و   
                    ذا التكريم، لأننا في عصر يجب فيه في كل مناسبة يكرم فيها عالم أشعر بالغبطة واحتفل في نفسي ،

ا في هذا العصر    ـعلينا أن نكرم العلماء، وأن نشرف ذا التكريم، وأن نسهم في هذا التكريم، إنن               
واجه الكثير والكثير من أساليب التضليل التي يقودها نفر من أبناء المسلمين بالوراثة، ولقد كتب                 ن

، وقد مضى الزمن سريعاً وإذا      )حصوننا مهددة من الداخل   (الدكتور محمد حسين رحمه االله كتاباً بعنوان        
ون الكتب يتعصبون   بالحصون تحتل من الداخل، إذا بأبناء المسلمين الذين يحملون الشهادات ويؤلف            

للأفكار الوافدة بشكل يفوق تعصب أصحاب هذه الأفكار، ولعلكم جميعاً تذكرون الشهادة القيمة التي              
أدلى ا الشيخ الإمام محمد الغزالي أمام المحكمة العسكرية التي حاكمت قتلة المهندس الفودة، وكان                 

 وهو العالم الجليل حديثاً طويلاً ولكن       كمن يحرث في البحر، أو كمن يصرخ في واد، قد تحدث رحمه االله            
أحداً لم يأبه بما قال لقد قال الأستاذ الإمام رحمه االله إن فرج فودة كان يستنفز الإسلاميين وكان يعتبر                    

 .نفسه في معركة مع الإسلام، رغم أنه ولد مسلماً
علماء؟ العلماء  في هذا الظرف وفي هذا العصر وأمام هذه الهجمات، من يوقف هذا الزحف غير ال              

العاملين الذين يعرفون الإسلام ويعرفون حقائق العصر الذي ينطلق فيه الإسلام برسالته، إن واجبهم               
عظيم، ولولا العلماء لاجتاحت الأفكار الوافدة حصوننا حصناً حصناً، ولقد أثبت الإسلام ممثلاً في                

وحين ارتفعت أصوات الماركسيين    العلماء قدرته على مجاة الأحداث في كل زمان وفي كل مكان،             
يزعمون وهم ضالون ومضلون ومنخدعون، يزعمون أن الماركسية تحمل الحل المثالي لمشكلات العالم،              

هم فوا الكتب والمحاضرات يقدمون تراث الإسلام العظيم ولكن الذين أضلّ         وقف العلماء المسلمون وألَّ   
ون عن أفكارهم كأنما هم من المسيحيين، أو من          االله ظلوا تحت راية الصليب وراية الماركسية يدافع        

الصليبيين، ومرت الأيام وأثبت العالم أن رسالة الماركسية أقل و أحقر من أن تواجه رسالة الإسلام، في                 
عترف الماركسيون في قلعتهم بأن الماركسية غير قابلة للتحقيق،         اخلال سبعين سنة انتهت الماركسية، و     

العجيب أن الماركسيين وأمثالهم ذهبوا يقولون إن الماركسية لم تفشل ولكنها           ومن  .  وغير مفيدة للبشرية  
ق التطبيق الصحيح مع أن الماركسية فشلت في التطبيق، وفشلت كفلسفة، ولقد انطلق علماء              ـلم تطب 

 .أوروبا أنفسهم ينتقدون الماركسية ويؤلفون الكتب
ون ذكر في كتابه عن الاشتراكية      غوستوف لوب )  حضارة العرب (أذكر أن العلامة صاحب كتاب      

أن الاشتراكية لم تبدأ، ولكنها انتهت، أقول إن الماركسية حاولت في مسيرا المتعثرة والظالمة أن تصحح                
أخطاءها، وعدلت الدستور الروسي أكثر من مرة و ثبت في الواقع أن الأرض التي منحت للقطاع                  

شتراكي الحكومي بخمسين مرة في بعض الأحيان، هذا        الخاص لزارعتها حققت إنتاجاً يفوق الإنتاج الا      
 وقفتهم أدت إلى إنحسار     والحمد الله أنَّ  .  فوا فيه الكتب  الواقع تنبه إليه العلماء المسلمون، وكتبوا وألّ      



هذه الهجمة الشرسة، ولعلي أحمد االله عز وجل أنني كنت ممن انتقدوا الماركسية، وقدمت في الإذاعة                 
عين حلقة عن الاشتراكية، وقلت في هذه الحلقات إن الاشتراكية ستنتهي وإا             السعودية، أكثر من سب   

لا تتفق ومنطق العلم ولا مع أصول العلم، ولا مع الحياة، أقول إنني أكبر العالم المسلم في موقعة كأستاذ                   
         ر كم في المحكمة الشرعية، ولذلك فإنني أشع      في الجامعة، أو كمدرس في المسجد أو كصاحب قرار وح

 .مخلصاً أنني أقوم بواجب يجب أن يقوم به الجميع
يمثل ريادة أدبية تاريخية لم يسبقه إليها سابق، تحدث في كلمته              وقد تحدث صاحب الاثنينية وهو    

الجامعة عن رسالة القضاء للخليفة الراشد عمر بن الخطاب، وهي رسالة خليقة بالدراسة، وخليقة                
و هو مستشرق نمساوي،    )  الحضارة الإسلامية (ا أن صاحب كتاب     بالتأمل وقمينة بالإكبار، وأذكر هن    

، ذكر في كتابه أن أستاذاً قانونياً في النمسا قرأ هذه الرسالة مترجمة وقال              "جروبان هاو "وأعتقد أن اسمه    
إا صالحة لهذا العصر، وأنه كقانوني لا يستطيع أن يضيف إليها شيئاً، لأا رسالة كاملة، القضاء في                   

لعصر مهمة جليلة ولكنها في الوقت نفسه مهمة دقيقة وصعبة، لأا تمثل الإسلام، وتمثل عدالة                هذا ا 
ورة التي يجب أن تقدم كاملة وزاهية        ـالإسلام، وحين يحكم القاضي باسم الإسلام فإنما يقدم الص         

مية لا  وصادقة عن الشريعة الإسلامية، ولعلي أذكر هنا أيضاً أننا حين نتحدث عن الشريعة الإسلا               
نتحدث بعاطفة الإسلام وحدها، ولكننا نتحدث أيضاً بالدراسة والمنطق والتطبيق، وتعلمون جميعاً أن              

م درس الفقه الإسلامي ومبادئه     ١٩٣٦مؤتمر الفقه الإسلامي الذي عقد في جامعة السوربون في عام            
التي تجعلها صالحة لهذا    وأصوله، وأصدر قراراً ذكر فيه أن الشريعة الاسلامية تحتوي على الإحكام              

ضيف هنا أن المسلمين امتازوا عن جميع الأمم في تاريخ البشرية بأم قدروا لها علم                 أالعصر، ولعلي   
أصول الفقه وهو العلم الوحيد الذي لم تقدم مثله أمة من الأمم، فقد كانت القوانين ولا تزال توضع في                   

ن لا توجد في غير الأمة الإسلامية قواعد أصولية         مجالس الشعوب، وتؤخذ من أحكام بعض المحاكم، ولك       
 .للفقه

الحديث عن الشريعة في هذا العصر، وعن الأباطيل التي يوجهها الضالون من عملاء الصليبية                
ولكن الزمن يثبت لنا في     ..  والصهيونية للشريعة الإسلامية وعدم صلاحيتها للتطبيق حديث طويل طويل        

صالحة لهذا الزمان ولكل زمان، ومع أني لم أعرف شيخنا الذي نحتفي            كل وقت أن شريعة االله الخالدة       
هذه الأمسية به، و لكن السيرة التي قدمت عنه، والحديث الذي قدمه عنه الأديب الأستاذ محمد عبد                  
االله الحميد يعطي صورة عن رجل يمثل جيلاً كاملاً، هو جيل الكفاح والعصامية والتفوق، إني لأعجب                 

ن نفسه بنفسه، وأعجب لهذا الجيل الذي       لجيل في كل مجال، أعجب لهذا الجيل الذي كو        لما صنع هذا ا   
   الصحافة في زمن كان صعباً وكان في منتهى الشظف والقساوة، هذا الجيل الذي               خرج منه من أسس 

قدم رجالاً أسسوا المدارس وطبعوا الكتب، إنه حقاً جيل جدير بالإكبار والتقدير، وهذا الرجل الشيخ               



الجليل الذي نحتفي هذا المساء بتكريمه هو من جيل جاهد وكافح ليؤدي واجبه نحو عقيدته ونحو أمته في                  
، أنت على ثغرة من ثغور      زمن يجب على المسلم أن يؤدي هذا الواجب ليكون كما قال الرسول              

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. الاسلام فلا يؤتين من قبلك

  ))دي ـم الغامـلدكتور الشاعر صالح بن عون بن هاشكلمة لسعادة ا(( 
 رئيس قسم التاريخ بكلية اللغة العربية والعلوم الاجتماعية 

 الإمام محمد بن سعود الإسلامية فرع الجنوب وعضو �ادي أبها الأدبي ة ـبجامع
ل رئيس   بسم االله الرحمن الرحيم الحمد الله وأصلي وأسلم على رسول االله، قال أستاذنا الفاض              -

نادي أا الأدبي محمد عبد االله الحميد بأنه سيء الحظ لأنه أتي بعد أديب ألمعي هو الأستاذ عبد المقصود                   
خوجة فماذا بي وأنا بعد ثلاثة من الأدباء اللامعين وماذا أحمل؟ فكما قال أحد الإخوة أعانني االله، لكن                  

ي يسيرون عليه فلعلكم تسمعون     لحسن حظي كان أمامي وريقات حاولت أن أخرج عن النمط الذ           
جديداً، أحمل في الواقع ثلاث رسائل مهمة، الرسالة الأولى موجهة إلى الأستاذ الأديب عبد المقصود                 
خوجة، صاحب هذه الاثنينية وصاحب الجهد المميز الذي أرى أنه في حاجة إلى بلورة جديدة، هو                  

 أتجاهلها هو سيظل يرفض، وأنا سأظل وراءه        يعرفها ويدركها ويتجاهلها، ولكنني أعرفها وأدركها ولا      
حتى أحقق ما أريد، أعانني االله على هذه المحاولة الأولى، أما الرسالة الثانية فهي إليكم أنتم، إليكم يا من                   
أتيتم تحملون بين جوانبكم حب لحظة الإبداع وحب تنسم حقيقة الواقع، وحب معرفة الأدب والأدباء               

زة، أما الرسالة الثالثة فقد حملت ا من حبيبة إلى قلبي أعشقها وتعشقني هي               والعلماء في بلادنا العزي   
 :أا، قالت لكم

الــــربيع شــــذاه والأحــــلام
. 

أـــا وفي وجـــناا ســـكب   
. 

 ــلام ــندي س ــق ال ــن العش ــيض م ف
. 

أــا تقــول لكــم وفي نغماــا    
. 

   فــيها المشــاعر تحــرق الأرقــام
. 

ــبلة   ــيكم قـ ــني إلـ ــا تحملـ أـ
. 

  ــت إلام ــيك لس ــيك فف ــت إل تاه
. 

ــبابة  ــك ص ــطآن تل ــنة الش ــا ج ي
. 

 

ا ويحمل  فماذا أقول عن عالم كالطود، أشبه بجبل لل في أ         ..  أما حديثي عن الشيخ هاشم النعمي     
شموخاً كشموخ جبال السودة، وتواضعاً كتواضع السهول والحقول، أتحدث في هذه الليلة عنه بعفوية               
كعذوبة عفويته الرائعة، وسمو تواضعه ونبل مشاعره، هو رجل عصامي بمعنى الكلمة يحمل في ذاته حب                

ت الطويل من عمره في     الغير ويحمل التواضع ويحمل السمو ويحمل الأدب كيف لا وقد قضى هذا الوق            



القضاء، والناس يشهدون له في منطقة عسير بالعدل وأيضاً بالرحمة والحكمة في معالجة الأمور، حتى أنني                
أدركت من خلال حديث له بأنه كان يمر على القبائل أو على الناس في الطرقات والجبال فيتوجهون                  

 .ب غامض من حياة الشيخإليه يحكمونه، ثم يحكم بينهم فيرضون بما يقول، هذا جان
عرفته منذ ثمانية سنوات، لكنها بما فيها من الفوائد والمعارف والخبرات تمددت إلى ثمانين عاماً،                
كان لقائي به قليلاً في الواقع لكنه طويلاً ومفيداً بما فيه من التجربة الحقة، ماذا أتحدث عنه؟ كمؤرخ؟                   

في الواقع إنني أفخر كثيراً بأن شيخنا الشيخ         ..  هكشاعر؟ له التجربة وجزء من حيات     ..  إذ هو مؤرخ  
هاشم أرخ عني في كتاب له ولم أكن أكثر سعادة عندما اختيرت بعض قصائدي أو أشعاري لتقدم عنها                  
بعض الدراسات العلمية سواء رسائل ماجستير أو دكتوراه أو قدمت دراسات كثيرة في بعض الجرائد                

كانت أكبر عندما كتب عني هذا الشيخ الفاضل البارع ايد، في           والات خارج المملكة لكن سعادتي      
الواقع نحن نعرف أنه أديب ومعجمي ومؤرخ وعالم وقاضي، ولكن هناك نقطة مهمة لا يعرفها الجميع                 
وهي أنه قاص من الدرجة الأولى، قد ينكر الشيخ أحياناً، لكني أصر على هذه، أذكر أنني علقت ذات                  

لأدبي في حفل تكريم للشيخ، وقلت هذا عنه هو تحدث في الواقع حديثاً رائعاً عن                مساء في نادي أا ا    
مسيرته في القضاء، ثم مروره بالجبال والوديان ثم جلوسه تحت بعض الشجر بحبكة قصصية رائعة حقاً،                 
أرجو لو تتاح له الفرصة هذا المساء وأن نسمع منه تلك التجارب ويتحدث إلينا بكل صراحة وعفوية،                 

شكر لكم وأتمنى لهذه الاثنينية الاستمرار في ضوء بلورة جديدة قد يدركها الشيخ والسلام عليكم                 أ
 . ورحمة االله وبركاته

 ومسك الختام كلمة لسعادة الدكتور حسن النعمي الأستاذ(( 
  ))بجامعة الملك عبد العزيز بجدة، قسم اللغة العربية 

 ونصلي ونسلم على أشرف الأنبياء والمرسلين، ماذا          بسم االله الرحمن الرحيم نحمد االله بدءاً        -
عساي أقول وأنا ابن لهذا الشيخ الجليل أرجو ألا يكون في كلامي ما يوحي بتحيز لهذا الشيخ الجليل،                  
من هو هذا الشيخ الجليل، يقول الفرزدق في سياق تاريخي عندما تساءل الخليفة الأموي عن زين                   

 :لحرمالعابدين بن علي وهو يطوف حول ا
رت والعجم ــن أنك ــالعرب تعرف م  

. 

ــائره و  ــذا بض ــن ه ــولك م ــيس ق ل
. 

وهذا السؤال ليس إستنكارياً وإنما هو محاولة لكشف بعض الجوانب التي قد تبدو خفية على                 
 .مسامعكم



وي هناك جانبان مهمان من بين الجوانب العديدة التي يحظى ا الشيخ الجليل، هناك جانب ترب               
أنعكس في تنشئته لأبنائه وأعضاء أسرته فمنهم الآن الأستاذ الجامعي ومنهم من يحظى بمناصب عليا في                 
الدولة، ومنهم من يحظى بشرف تنوير الأجيال في كثير من قطاعات التعليم، فالجانب التربوي ارتبط في                

 لهذه الأسرة، أما الجانب     حياته بالجوانب العلمية، قد سعى إلى تكريس فكرة امتداد التواصل العلمي           
الآخر فهو الجانب العلمي في حياة الرجل، إن النظر والقراءة في كتاب تاريخ عسير وهو أول مؤلف                  
لهذا الشيخ ينبىء عن شخصيته الفذة في الجمع والتأليف واستنباط الأحكام، إن هذا الكتاب يعد ريادياً                

ت بتاريخ المنطقة، وقد بذل الشيخ      ـتي اهتم ـلفي مجاله فلعله من أوائل الكتب في العصر الحديث ا          
وليس مستبعداً ولا غريباً أن يلجأ      .  الجليل جهداً ملموساً في محاولة تصنيف كثير من القضايا التاريخية          

كثير ممن حاول أن يتناول تاريخ المنطقة فيما بعد معتمداً على ما قاله هذا الشيخ الجليل في هذا                      
 .الكتاب

ته العلمية هو شخصيته الموسوعية، فهو يذكرنا بالأقدمين في جمعهم للمادة           الجانب الآخر لشخصي  
وتفاعلهم معها، فالشيخ عالم بالتاريخ وبالجغرافيا وبالآثار وبعلوم القرآن وبعلوم اللغة العربية وما إلى               

وقد شكلت هذه المعارف في مجموعها شخصية هذا العالم الفذ، وانعكست في كتاباته                 ..  ذلك
ه، ولعلكم تعرفون فيما بعد كيف تخرج هذه المعلومات من هذا الشيخ الجليل فهو كما قال                 وطروحات

 .زميلي الدكتور شخصية جذابة في الحديث، لأن لديه المخزون الفكري القوي الذي يدعم تجربته
هناك جانب آخر أهملته السيرة الذاتية وهو الإشادة بكتاب مخطوط للشيخ الجليل وهو على ما                

نوز أهملها التاريخ وهو قد نقب في كثير من آثار المنطقة على الرغم من الصعوبات التي تواجه                  أذكر ك 
الباحث هناك، وأطلب في هذا السياق من الأستاذ محمد عبد االله الحميد رئيس النادي الأدبي بأا إعادة                 

هذا الكتاب سيتيح للشيخ    طبع كتاب تاريخ عسير لماله من قيمة فكرية وتاريخية، الناحية الثانية أن طبع              
الجليل أن يصل إلى أجيال قادمة حرمت من الوصول إلى هذا الكتاب بشكل واسع، فلعل هذه دعوة                  

 . إلى نادي أا الأدبي أن يعيد طبع هذا الكتاب في طبعة أنيقة يستحقها الشيخ الجليل
تضافة هذه  أشكركم وأشكر سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجة الذي يحرص دائماً على اس             

 . شكراً لكم، والسلام عليكم.. الأسماء لما لها من تأثير في تاريخنا الأدبي والتاريخي
 

 :ألقى الأستاذ علي الشهري أبياتاً شعرية ذه المناسبة قال فيها
 بسم االله الرحمن الرحيم، أيها الحفل الكريم، السلام عليكم و رحمة االله و بركاته، هذه قصيدة                 -

 :اة إلى شيخنا الفاضل و الأستاذ الشاعر هاشم النعميمتواضعة مهد
جـــئت جمعـــاً مطيـــبا  

. 

ــرحباً   ــل مـ ــاعر الحفـ شـ
. 



ــركبا  ــريح مـ ــي الـ تعتلـ
. 

ــذرى   ــوطن ال ــن م ــئت م ج
. 

ــبا   ــنفح موكـ ــر الـ تنشـ
. 

الخزامــــى تشعشــــعت  
. 

 ـ رباطــــبت زاداً ومشـــ
. 

ــرؤى   ــيح والـ ــد الشـ بلـ
. 

مـــنه شـــرقاً ومعـــربا  
. 

المقـــــالم تـــــرادفت  
. 

ــبا   ــان أعجـ ــبي كـ عجـ
. 

ــاحكن   ــذارى تضــ والعــ
. 

ــبا  ــد صـ ــيخ قـ وإذا الشـ
. 

ــلاً   ــيخ فاضـ ــد الشـ عهـ
. 

ــيج   ــبا هـ ــباالصـ الصـ
. 

ــنني  ــن عذلــــ إــــ
. 

والحـــيا يغمـــر الـــربا  
. 

يـــا مـــروجاً تمايلـــت   
. 

هـــز سمعـــي وأطـــربا  
. 

الشـــــياه ثغاؤهـــــا  
. 

ــربا  ــارت الآن مضــ صــ
. 

ــوالم   ــفوح حـــ الســـ
. 

فـــرقد قـــط مـــا خـــبا
. 

هاشــــم أنــــت بينــــنا 
. 

ــبا ــئت ملعـــ وإذا شـــ
. 

ــكنا   ــب مسـ ــك القلـ فلـ
. 

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))كلمة المحتفى به الأستاذ هاشم بن سعيد النعمى(( 
 صلى االله على نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، الحقيقة أنني              بسم االله الرحمن الرحيم،    -

سمعت من الإخوة الكثير من الثناء، وهذا حسن ظن منهم بنا، ونشكر االله سبحانه وتعالى ونشكرهم                 
 .على حسن ظنهم

ولي كلمة من ناحية القضاء ولكنني أريد أن أكرم مضيفنا بكلمة موجزة هنا، إسمحوا لي أن                  
 .عند الإنتهاء منها يمكن تصير المفاهمة والإجابة على الأسئلة وفقكم االلهأتكلم ا و

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله و الصلاة والسلام على رسول االله وعلى آله وصحبه ومن                 
والاه، أيها الإخوة الأحبة أحييكم بتحية الإسلام، تحية من عند االله مباركة طيبة، فسلام االله عليكم                  

وبركاته، ثم أوجه شكري وتقديري لسعادة الشيخ الأجل عبد المقصود خوجة الذي تفضل               ورحمته  
مشكوراً بتوجيه الدعوة إلي وإلى زملائي لحضور اثنينيته الثقافية المباركة، هذا الرجل الكريم الذي و هبه                

هذا الملتقى الثقافي   االله نفساً خيرة طيبة تحمل في طيها تطلعات واهتمامات شيقة كان من أبرز ثمارها قيام                
الخير الذي أصبح في فترة وجيزة من الزمن منتجعاً لرجال الفكر والثقافة في ظل ضتنا المباركة التي                  
تعيشها بلادنا الحبيبة المملكة العربية السعودية والتي يرعاها خادم الحرمين الشريفين الملك فهد بن عبد               



قع عقيدتنا الإسلامية، التي وحدت والله الحمد بين صفوفنا         العزيز وفقه االله، هذه النهضة النابعة من وا       
وألفت بين قلوبنا وجمعت بين شتاتنا منذ عهد مؤسس كيان هذه البلاد، وباني مجدها، وموحد شعوا                 

والتاريخ لن ينسى مواقف الملك عبد العزيز       ..  ها الملك عبد العزيز طيب االله ثراه      توواضع أسس ض  
 .سبيل بناء ضة شاملة تقوم على دعائم قوية من الحكمة والعلم والمعرفة والعدلونضاله يرحمه االله، في 

هـ وحينما تم له توحيد أجزاء المملكة العربية السعودية كان من ضمن برامجه             ١٣٤٣ففي عام   
الإصلاحية النهوض بالناحية التعليمية وتطويرها في الوقت الذي كانت فيه الجزيرة العربية من الناحية               

لمية وقتئذ تعتمد على الكتاتيب التي يقيمها القطاع الخاص، عدا بعض المدارس الضئيلة في مكة                 الع
.. وجدة لا تتجاوز الأربع تقريباً منها مدرسة الفلاح والمدرسة الفخرية والتحضيرية والصولتية           .  المكرمة

بد العزيز طيب االله ثراه، دعا      لهذا دعا رائد النهضة التعليمية الأول في المملكة العربية السعودية الملك ع           
العلماء من أهل بلاد االله الحرام وحثهم على نشر التعليم والعمل على التوسع في المدارس وإنشائها                  
وتطويرها، وتحديث نظمها على حين يدرك أن الطريق إلى قيام ضة شاملة تحتاج إلى المال الذي هو                   

طيات ذلك العصر الشحيح، في الوقت الذي        عصب الحياة، ثم التخطيط السليم الذي يتواكب ومع        
كانت فيه المواد والمسائل اللازمة لمدرسة التحديث والتنظيم في حكم الندوة، بدءاً بالمواد المدرسية التي               
تتلاءم مع المناهج الحديثة وهي مسائل وإن كانت في حد ذاا بسيطة إلا أا كانت نادرة الوجود في                   

يء، بل كان اللوح الخشبي من المواد المستعملة للكتابة وقد صدر قرار            محيط مجتمع، كان يعوزه كل ش     
 : هـ يقضي بتشكيل أول مجلس للمعارف يتضمن الهيكل التنظيمي الآتي١٣٤٦حكومي عام 
 وضع نظام تعليمي في الحجاز يراعى فيه توحيد التعليم، يتكون التعليم من أربع                التزام:  أولاً

لمرحلة الإبتدائية، والمرحلة الثانوية، ومرحلة التعليم العالي، لهذا أصبحت         مراحل؟ المرحلة التحضيرية، وا   
 :إدارة التعليم بعد تشكيل مجلس المعارف تتشكل من التنظيم الآتي

مكتب قوامه شعبة المحاسبة وشعبة البعثات وشعبة الملفات           :  مدير عام، ومعاون، ثانياً    
ك عبد العزيز يرحمه االله من الرجال المواطنين الشرفاء         والمستودعات، ولم تعدم دعوة المؤسس الأول المل      

ة، التي تعيشها بلادنا المملكة العربية السعودية،       ـالذين كانوا في طليعة المشاركين لتأسيس هذه النهض       
: من سجل التاريخ أسماءهم على صفحة الخلود، وكنت أذكر منهم الترر القليل منهم الآتية أسماءهم               

تتحت إدارة التعليم به وبزملائه كل من محمد كامل القصاب وماجد الكردي             السيد صالح شطا، واف   
وحافظ وهبة والعالم الجليل أمين فودة وكان من خيرة العلماء وخيرة القضاة في مكة، السيد طاهر                  
الدباغ، والشيخ محمد بن مانع الذي أصبح أخيراً مديراً للمعارف، وقد افتتحت إدارة المعارف في تلك                

التأسيسية ليس بالحجاز وحسب، بل على مستوى المملكة وأصبحت في وقتها تتطلع إلى                الفترة  
 هـ أنشئت أول وزارة للمعارف وأسندت وزارا إلى صاحب السمو             ١٣٧٢الأفضل، ففي عام    



 فهد بن عبد العزيز ملك البلاد اليوم، أمده االله بالتوفيق، وقد قفزت الوزارة في عهده                 -الملكي الأمير   
وفقة في كل التخصصات بما فيه مدارس البنات، هذه صفحة مشرقة من جهاد مؤسس كيان                 قفزة م 

بلادنا الحبيبة المملكة العربية السعودية الملك عبد العزيز طيب االله ثراه، بدأت من الصفر، ثم انطلقت لا                 
 ذكر وأنثى   تلوي على أحد حتى شاهدنا أبناءنا في أول هذا العام الدراسي يتوافدون إلى المدارس بين               

 بطلاب الجامعات وقد بلغ عددهم أربعة ملايين نسمة تقريباً، ولا غرو            وانتهاءبدءاً بالمدرسة الإبتدائية    
إذا كانت كلمتي هذه قد سمحت لنفسها أن ترجع بحديثها عبر الماضي البعيد لتقارن بين الأمس واليوم                  

المؤسسات الثقافية الناجحة تعتبر رافداً من روافد       فما ذلك إلا لأن هذا الملتقى الثقافي الخير وما يمثله من            
ضتنا التي تعيشها بلادنا التي نعتز ا في ظل حكومتنا الرشيدة فهي بلا شك تشجع مثل هذه اللقاءات                  
الخيرة سيما إذا تبناها الرجال الشرفاء الذين يدركون فضل االله عز وجل ثم فضل هذه الدولة التي لها                   

ال هذا الرجل المخلص عبد المقصود خوجة الذي بذل النفس والمال في إحياء هذا               الفضل بعد االله، أمث   
الملتقى الثقافي الخير وذلك باستقطاب رجال الفكر والثقافة من أبناء بلادنا الحبيبة المملكة العربية                 

          راءـثإب أن يثبت على أقدامه ليشارك       السعودية وإذا كان هذا الملتقى بدأ في فترة وجيزة فإنه استطاع 
مكتبتنا العربية، وأن يحقق حتى هذه الفترة نتاجه الممثل في أحد عشر مجلداً من عيون أدبنا العربي وتراث                  
علمائنا الأفاضل وأنه لجدير أن تمد إليه الأيدي ولو بالكلمة الطيبة والتشجيع المتواصل فهو منكم                 

م ثم الدعاء لصاحب هذا الملتقى      وإليكم وأخيراً أختتم كلمتي هذه بالشكر الله عز وجل مسدي النع           
 .ثم لكم أيها الإخوة الأفاضل، وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته الشيخ عبد المقصود

 في هذا المقام فإني أشكر الجميع وأشكر الإخوة الذين أحسنوا           ثني علي أما من ناحية القضاء كما أُ     
 إليه مكرهاً، ثم سئلت في ذلك الوقت         الظن و قد تعلمت العلم لا لقصد القضاء، و لكنني وصلت           فيَّ

قالوا تعلمت القانون، وما أشبه ذلك؟ قلت القانون تعلمته وأكثر وأكثر، قالوا كيف تعلمت القانون؟                
قلت القانون يبدأ بكتاب البيوع ثم ينطلق إلى ما بعده من الأبواب حتى يصل كتاب النكاح، ثم كذلك                  

.. نايات ثم ينتهي بكتاب الإقرار في آخر الفقه الإسلامي        يبدأ مراحله على وتيرة حتى يصل كتاب الج       
قالوا كيف قضيت وكيف تعمل؟ قلت يمكن أن أقضي بما قضاه قبلي من المسلمين ومن القضاة العادلين                 

، من كتابه العزيز فقد خرج المصطفى صلوات االله وسلامه عليه يمشي            الذين تشبعوا بسنة رسول االله      
 راكباً على ذلوله أو حصانه، ذاهباً إلى اليمن داعياً وقاضياً ومزكياً وفاتحاً،              على أقدامه ومعاذ بن جبل    

فوقف الرسول صلوات االله وسلامه عليه في ضاحية المدينة فقال يا معاذ بن جبل بماذا ستحكم؟ قال                   
ل فإن  قا..  قال إن لم تجد؟ قال إن لم أجد فبسنة رسول االله صلوات االله وسلامه عليه              ..  أحكم بكتاب االله  

ولهذا أخذ علماء الرأي ذه الكلمة، الذين استندوا على الرأي قبل الإجماع،            ..  لم تجد؟ قال اجتهد رأيي    
هكذا تعلمنا العلم لا لنصل إلى القضاء ولكن االله سبحانه وتعالى أعاننا عليه، وقد كنت أتذكر قصة                   



ول االله صلوات االله وسلامه عليه      عمر بن الخطاب والزبير بن العوام والأنصاري حينما تحاكما إلى رس           
فحكم للزبير بن العوام في شراج في المدينة فلم يرض الأنصاري ورجعا جميعاً متجهين إلى بعض أحبار                  
اليهود فقابلهما عمر بن الخطاب رضي االله عنه في ظاهر المدينة كما ذكر كثير من الناس فسألهما قال                   

.. م بيننا، قال هل حكم؟ قال حكم ولكن ما رضي هذا           ليحك أين كنتما؟ قالا كنا عند رسول االله        
ثم راح إلى   ..  قال أو قد حكم يا فلان؟ قال نعم ولكني ما رضيت حكمه، فأخذ سيفه وأطاح رأسه                 

الرسول صلوات االله وسلامه عليه، ولكن سبق الخبر إلى الرسول صلوات االله وسلامه عليه فكبر عند                 
 االله صلوات االله وسلامه عليه، فلم يرد عليه السلام في            ، وجاء عمر وسلم على رسول     رسول االله   

فلا وربك لا   (حضرة أصحابه صلوات االله وسلامه عليه، وفي تلك اللحظة نزل قول االله سبحانه وتعالى               
 هكذا  )يؤمنون حتى يحكموك فيما شجر بينهم ثم لا يجدوا في أنفسهم حرجاً مما قضيت ويسلموا تسليماً               

 عاماً،  ٤٥، أما الآن أيها الإخوة فأنا تحملت القضاء ما يقرب من             ول االله   كان القضاء في زمن رس    
فجات أشياء لا يطلع عليها إلا االله، في حين كانت قيمة الأرض أو الدكان أو كذا لا تتجاوز ثلاثة                    

، ريالات، ثم قفزت المادة بالناس حتى أن الأرض التي كنا نحكم فيها بثلاث ريال بلغت إلى مليون ريال                 
ثم كثرت المشاكل فكنا نتحمل ما لا يطاق في سبيل القضاء وهكذا استمريت في القضاء إلى آخر لحظة                  
حيث وصلت إلى ما يسمى بالتقاعد، وأحلت على التقاعد، وحمدت االله سبحانه وتعالى، فلا تسألوني                

لم ا إلا االله،    عن القضاء فإنني قد سئمت، وربما أنني الآن لا زلت في أشياء في نفسي معقدة لا يع                  
ولكنني أشكر االله سبحانه وتعالى أنني لا أسأل أمام االله سبحانه وتعالى، أنني ظلمت أحداً أو أنني في                    
وقت كان الريال فيه مقبولاً وسبيل الرشوة لو كانت تؤخذ مقبولة ولكن يسألني االله سبحانه وتعالى في                 

 إلا ما جاءني من الدولة االله يأيدها، وإن تسألوني في            عاماً أنني لم أتناول ولو ما أشبع به بطني،         ٤٥خلال  
 .القضاء فسأجيب بما أعلم وإن تسمحوا لي فجزاكم االله خيراً، وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته

  ))الأسئلة الموجهة للضيف الكريم(( 
من خلال سيرتكم المعلنة في هذه الأمسية       :  سؤال من الأستاذ عجلان الشهري يقول       -

 جيد في الدراسات التاريخية لا سيما ما يتعلق منها بجنوب           اهتمامركة علمت بأنكم صاحب     المبا
المملكة وأعتقد أنكم قد اطلعتم على ما أورده الدكتور كمال الصليبي حول بعض مسميات قرى      
المنطقة الجنويية وعلاقتها بالتوراة وكتب اليهود، أرجو من فضيلتكم إلقاء الضوء على ذلك               

 وما أسبابه وما نتائجه وانعكاساته في أوساط المؤرخين داخل المملكة وخارجها؟الإدعاء 
الحقيقة إن إدعاء الصليبي أنه إدعاء باطل وليس له من الحقيقة شيء، عندنا قرية تسمى آل                  
بلشرم، آل بلشرم منسوبون إلى جدهم شريم، جاء هذا وحرف الكلمة وقال أورشليم و قال إنه يوجد                 



بلاد عسير، الصليبي هذا يمكن أنه عجمي وراح يحرف ما ليس بمحرف عندنا فهذه نقطة               هذا الإسم في    
من كذبه، وما ورد في كتابه كذب من أوله إلى آخره وكنت من الذين يرون أنه ينبغي ألا يجاب ولو                     
بكلمة واحدة لأنه لو ترك ورفض لضاع كتابه، ولكن لما صار النقد والرد طلع وتجبر حتى أنه صار                    

في منطقة بلسمر أيضاً محل يقال      .  ف الآن كتاباً آخر من أجل هذا، فواالله ما صدق في كلمة مما يقول             يؤل
له سلج فيه بنايات للبدو ويبنوا للموتى نظراً لأن الحياة عندهم كانت قاسية، إذا مات الميت من                   

لغرفة ووضعوا الميت   عندهم نقلوه إلى تلك البناية ودفنوه، وإذا أصبح رفاة أخذوا الرفاة في طرف ا               
الآخر، هكذا كانوا يفعلون فراح يقول إن هذه من بنايات اليهود، وما أشبه ذلك، هذا الرجل ما كان                  
ينبغي أن يجاب لا من أديب ولا من عالم، ولا من شيخ لأنه لو تركت الإجابة لما راج كتابه هذا ولكن                      

ترون كتابه من الخارج، ومنهم من رد عليه        لما تعاظم ورأى أن الناس التفتوا إليه حتى صار الناس يش           
ل مكتبة، ورأيي فيه أنه كذب ولو       ـومنهم الشيخ محمد عبد االله الحميد رد رداً طيباً وموجوداً في ك            

 .ترك ما كان راج كتابه إطلاقاً
 

في ضوء الواقع الذي عرفتموه وتنوع الخصومات لما جد         :  الأخ عبد الحق البدوي يقول      -
ى المستوى الاقتصادي والاجتماعي ولما أصاب كثيراً من طلاب العلم من قعود            في حياة الناس عل   

 الهمم ألا ترون ضرورة صياغة الأحكام الشرعية للقضاء في شكل مواد مرتبة؟
هذا ما كان يجب، والحقيقة أن الحكم إذا أخذ مساره، والدعوى والإجابة من أولها إلى آخرها ثم                 

 الخصم، الخصم طبعاً يدافع عن نفسه، ولكن الدفاع كان يأتي           خرج في صك طويل عريض ثم سلم إلى       
 إلى آخره وهذا لا يليق إطلاقاً لأن القاضي محترم، وإذا           الاعتراضشاطحاً وكان يسب القاضي من أول       

أهين بالكلام العام الرخيص تكسرت معنوياته وخاطره، وبعضهم خرج من القضاء من أجل الموقف                
لغت إلى عشرين صفحة وما أشبه ذلك، لو نظمت الأحكام التي تجري في               هذا، هناك أحكام مثلاً ب    

محاكمنا فإن القضاء عندنا مصان والله الحمد بالقانون التنظيمي، القاضي له احترام وله حصانة كحصانة               
الوزير، فلو نظمت الأحكام وأنا من الذين أشاروا إلى أن تنظم الأحكام وتجعل في مجلدات لأننا في                   

 ١٣٧٨ فيه الذروة من المهاترة على الحكم إذا صار، وأنا أقول إن هناك مبررات، في عام                  عصر بلغنا 
هـ، الأرض هنا في جدة في المحلات هذه ما تؤخذ بعشرين ألف، الآن تؤخذ بالمليون، الذي يدافع عنها                  

لمملكة  وليس في ا   اندفاعيناضل عنها، ويريد أن يبتزها من الآخر كما هو الواقع في كل مدينة هذا                 
 في المعمورة من أولها إلى آخرها، فلو نظمت الأحكام لصارت            اندفاعالعربية السعودية وحدها ولكنه     

مجلدات ولصار يهتدى ا في المحاكمات، كتب الفقه التي ألفت في الأحكام الشرعية أو في غيرها هي                  
 نزل الوحي، ولكن نحن     نتيجة قضايا وقعت، فالرسول صلوات االله وسلامه عليه، كان إذا وقعت قضية           



 الأحكام وجعلت في    نظمت  فلو،    الرسول  نقطع بوفاة اوحي علينا،   هنا وفيما مضى لا يترل       
 .ا أشبه ذلك أرى ذلك كان أنفع وأجدىـمجلدات وم

 

نعرف أولاً أن العمل في سلك القضاء يعتبر من : الأستاذ أمين عبد السلام الوصابي يقول      -
ذا العمل المرتبط بحياة وقضايا اتمع بشكل عام، السؤال هنا ما هي            الأعمال الصعبة والهامة، ه   

المؤهلات التي يجب أن تتوفر في رجال القضاء، خاصة وأن المغريات المادية تحيط بالكثير منهم من                
قبل بعض الأشخاص لعرقلة بعض القضايا، ومتى يلجأ القاضي لحالة الاجتهاد والقياس في                

 أحكامه؟
كتاب االله فيه نبأ من كان      :  ضاء صعب وأنه رسالة السماء، وكما قال الرسول         الحقيقة أن الق  

قبلكم وخبر من كان بعدكم وحكم ما بينكم، من تركه من جبار قصمه االله سبحانه وتعالى ومن طلب                   
هكذا كتاب االله سبحانه وتعالى، في الكتاب العزيز والسنة المطهرة جواهر،           ..  الهدي من غيره أضله االله    

سورةٌ أَنزلناها  :   وحي، ألا ترى قوله تعالى      نت إذا حدثت قضية نزل على الرسول الكريم          فكا
الزانِيةُ والزانِي فَاجلِدوا كُلَّ واحِدٍ مِنهما مائَةَ        .  وفَرضناها وأَنزلنا فِيها ءَاياتٍ بيِناتٍ لَعلَّكُم تذَكَّرونَ       

م بِهِما رأفَةٌ في دِينِ اللَّهِ إِن كُنتم تؤمِنون بِاللَّهِ واليومِ الآخِرِ ولْيشهد عذَابهما طَائِفَةٌ                جلْدةٍ ولا تأخذْكُ  
 ؤمِنِينالْم نم  ..                 فإذا حكم على الزاني في وقتنا أو الزانية، كبر عليهم ذلك، لماذا؟ وقد وقعوا فيما

، في  يأتوا إلى الحاكم ليقيم عليهم الحد كما كان في زمن الرسول            وقعوا فيه، أليس كان من الحق أن        
قصة الغامدية، أو الجهنية لأم ينسبوا إلى غامد ونسبتها إلى غامد حقيقة ليست بحقيقة لأن الجهنية هو                 

 ، وقصت قصتها فأقام عليها الرسول    اسم لها غامدية وليست من غامد ولكنها جاءت إلى الرسول           
كن في وقتنا هذا نتستر على أشياء لا يطلع فيها إلا االله سبحانه وتعالى ولو راقبنا االله سبحانه                   الحد، ول 

ولا تقْربوا الزنى إِنه كَانَ فَاحِشةً وساءَ       :  وتعالى ورأينا أن الزنا فاحشه لأنه نزل فيه قول االله تعالى           
، جاء شاب من المدينة وقال يا رسول االله إني          االله  يقال بأنه لما نزلت هذه الآية على رسول         ..  سبيلاً

ا فأرخص لي في الزنا، فقام عمر وكان شديد الوطأة على من يخالف كتاب االله سبحانه                  ـأحب الزن 
وقال يا هذا تعال هنا قريب ولما جلس        ..  فجلس..  إجلس..   دونك يا عمر   وتعالى فقال له الرسول     

.. قال أتحبه لزوجتك ثم عدد قريباته إلخ      ..  قال لا يا رسول االله     قال أتحب الزنا لأمك؟      عند الرسول   
فلما أقتنع قال ولا الناس يحبون الزنا لأمهام ولا لأخوام ولا لزوجام، اللهم وفقه وأهد قلبه،                  

، هذه لمحة  فانظروا إلى هذا الإرشاد من الرسول       ..  فخرج من حلقة الرسول وهو أهدأ شاب في المدينة        
، أما في وقتنا فقد اختلط الحابل بالنابل، إن جاء واحد يرشد هذا أو ابنته أو                  لرسول  من دعوة ا  



قريبته تلقاه بالضرب، وما أدري كيف مثلاً أن تخرج على نفسها وهذا يريد منعها فلو صار ترشيد                   
 .بالبيت ودراسة كاملة ما وقعنا فيما وقعنا فيه في الوقت الحاضر

 

 يقول يحفل تاريخنا ايد بالكثير من القصص التي تتحدث عن           الأخ عبد ايد الزهراء     -
 ذكاء القضاة وحنكتهم هل تذكرون الموقف الأطرف الذي مر في حياتكم المديدة في القضاء؟

في وقتنا هذا وقع الكثير من هذه القضايا، ولكنني أتذكر قصة وقعت في هذه المدينة وكان                   
القضية التي حكم فيها كانت من أحسن ما يكون، لو جعلت           القاضي فيها أميراً، ليس بقاضي، وهذه       

مثلاً أو ألفت هي ونظائرها لاهتدى ا كثير من الناس، كان أبو نمي رحمة االله عليه من كبار أمراء مكة،                    
وحدث حدث في جدة، جاء مصري ويمني بينهما دعوى في جارية، المصري يقول جاريتي واليمني يقول                

 أين دخلت عليك هذه؟ قال ملكتها من أبي وجدي، قال وأنت يا يمني؟ قال               جاريتي، قال للمصري من   
اشتريتها من اليمن، هذا في التحقيق في البداية، فلم يصلوا إلى نتيجة فرفعت إلى الأمير بمكة، هذه                    

حضر اليمني، ثم أخذ من     أحضر الجارية و  أالقضايا حساسة من الحكمة ومن الفراسة، فأحضر المصري و        
فأخذ هذا  ..  وأنت يا مصري ما هذا؟ قال قمح        ..رـت ب ـ، وقال ما هذا يا جارية؟ قال      الحب قبضة 

وضرب حداً وأعترف بأنه كذب وأنه أخذها حيلة على اليمني لأن أهل اليمن يسمون القمح براً،                  
أنا نفسي وقع لي كثير     ..  هناك نظائر أخرى  ..  وأهل مصر يسمونه قمحاً فلهذا استخلص هذه القضية       

القضايا، كنت في محايل وهي مدينة ولكنها ملحقة بأا، جلست فيها خمسة عشر عاماً وكنت               من هذه   
أتلمس القضاء، كيف أصل إلى الحقيقة؟ لأن القضاء ليس معقداً في الدليل ولكنه معقد في الدعوى ولا                 

لت يستطيع الإنسان أن يتخلص من هؤلاء إلا بحكمة جيدة، فالقضية أن امرأة وقعت في زنا، وحم                  
وادعت على شخص هو أطهر إنسان في القرية، وجاءت وادعت عليه وطلب منها شهود لأنه أنكر،                 
طلب منها شهود لأن أقارا أقسموا أنه إذا لم يحكم عليه سوف يقتلونه، وكلمة قتل هناك ليس وراءها                  

ذا عملنا؟  أي شيء، ما عندهم فيها أي شيء، كانوا يصدقوا بأن القضية أا صحيحة على أصلها، ما                
هي ما شاهدته، نحن حققنا معها قبل مشاهدا        )  المرأة في بر والرجل في قناة وبحر      (المرأة في ديرة بعيدة     

له، ثم جمعنا بين المرأة وبين الرجل هذا وبين رجال آخرين من الذين كانوا معنا في المحكمة، مسكت                    
ه برىء، هذه قضية استطعنا أن       واحداً مسكيناً قالت هذا هو، فأتضح أن الرجل الذي ادعت علي            

نلتمس الحق فيها بالمقارنة وبالمواجهة، وأعترفت فيما بعد أن هذا غير صحيح، ولكن بين هذا الشخص                
وبين الأشخاص الذين يقربون لها دعوى في أراضي وما أشبه ذلك فأرادوا أن ينكبوه ذه القضية                   

ة عشر عام إلى أن خرجت من محايل وانتقلت إلى          ولكننا وقفنا لهم بالمرصاد وأقسم باالله أم مدة خمس        
رجال ألمع ما أظلم واحداً في أي قضية، لأني أبحث في القضية واالله سبحانه وتعالى يدلني إليها، هذه                    



قضية من القضايا التي وقعت واستخلصنا الحق فيها، ولها نظائر في بلاد عسير وما أشبه ذلك، أحياناً                  
 .الحق يعلو عليه والله الحمدالباطل يطغى على الحق ولكن 

 

دائماً يتأرجح الشعر، و نقده بين الشاعر المطبوع        ..  شيخنا:  الأخ محمد الشهدي يقول     -
الذي ينطوي على كل معاني العفوية و شاعر الصنعة الذي يعيد النظر دائماً في أدواته الإبداعية                 

 فما رأيكم في هذين النوعين من الشعراء و إلى أي منهم تنتمون؟
 :الشعر مثل ما قال المتنبي

ــه   ــذي لا يفهم ــيه ال ــى ف إذا أرتق
. 

ــلمه    ــويل س ــعب وط ــعر ص الش
. 

ــه  ــربه فأعجمـــ أراد أن يعـــ
. 

ــه     ــيض قدم ــه إلى الحض ــت ب زل
. 

ا يسمى بالشعر الحر في  الشاعر إذا كان يريد قرض الشعر فعليه أن يلتزم بالأوزان وأن يتخلص مم            
 مترلة بين   فاتخذواوقتنا هذا لأنه ليس بشعر وإنما هم عجزوا عن اللغة العربية أن يطبقوها في أشعارهم                 

 .وهذا رأينا فيه.. المترلتين، فالشعر الحر الآن الذي يسمى الحر هو لا ذكر ولا أنثى، بين هذا وهذا
 

 بالشعر والأدب وقول    اهتمتأسر عريقة   الأستاذ عثمان مليباري يقول اشتهرت عسير ب        -
 .الشعر في محاورات وإخوانيات لطيفة نأمل من فضيلتكم ذكر من تذكروم منهم

نتجتهم النهضة التعليمية الموجودة ولا أجحد حق النوادي        أفي وقتنا هذا هناك شعراء في عسير        
شعراء لا يقلون أهمية عن الشعراء      والملتقيات، فلقد كان لها تأثير في الشباب في بلاد عسير، كان هناك             

الأوائل، لا نقول مثل الطبقة الأولى التي كان فيها الخليل بن أحمد وأمثالهم، ولكن نقول بأن الشعر في                   
 .رتفع جيداً ونسأل االله أن يوفقهم في ما فيه الخيراعسير 

 

 القضاء فضيلة الشيخ محمد علي الصابوني يقول لماذا يتهرب الكثيرون من تسلم مناصب    -
مع أا من أشرف الأعمال الدينية حيث فيها ردع الظالم ونصرة المظلوم والدفاع عن الحقوق                

 :وهل ترون كلام بعض الشعراء سبباً للهروب من هذه المهمة حيث يقول
ــية  ــته ماض ــام زوج وأحك

. 

ــاضٍ  ــروق ــه جائ ــنا حكم  ل
. 

ويــا ليــتها كانــت القاضــية
. 

ــيا  ــيا ف ــن قاض ــته لم يك  لي
. 

يعتمد التهرب من القضاء على الورع، فالذي فيه ورع يخاف االله سبحانه وتعالى، ويخاف أن يقع                
في المحظور فلا بد أن يخرج من القضاء، لكن لا ننكر أن هناك عباقرة من الناس، أعتقد أن مروان بن                     

سأل عن القاضي، فأحضروه، قال ماذا عندك؟       الحكم دخل مصر وكان والياً في ذلك الوقت بنفسه، ف         
 قال فبماذا تحكم؟ قال أتحرى في القضية وألتمس الحكم من كتاب االله وسنة                ..قال ما عندي شيء   



قال أنت قاضي مصر وتركه، لأنه رأى أنه ورع، وهذا يدل على ورعه ولهذا تركه في القضاء                 ..  رسوله
أما في المملكة العربية    .  هناك مثلاً قضاه ولكنهم االله أعلم     وكان من أبرز قضاة مصر في وقته، لا ننكر أن           

السعودية فالقضاء فيها مصون، وأذكر لكم قضية جاءت في المحكمة، جاءني شخص يسمى قاضي تمييز               
فقلت له  ..  كرت لي، ولك قريب في الشرطة وأنا أريد أن أنال وظيفة إلى جانب زوجتي             بمصر، وقال ذُ  

قال أنا ما أبغي القضاء، أبغي أكون محققاً في          ..  ن تمضون فيه لأنه مصان    القضاء في السعودية ما أظ    
الشرطة، فأرسلته إلى قريبي الذي في الشرطة وأسمه إبراهيم النعمي، زوج ابنتي، وقلت له إذا وجدتم                 
وظيفة فهذا الشخص محقق وعنده شهادة قاضي تمييز، ولكنه متعلم في القانون ولما كلموا مدير الشرطة                

 نقبل لكن هات شهادتك، أحضر الشهادة، قال شوف كيف، القضاء مصون ولو كان الإنسان                :قال
يعيش على العلف يأكله فالقضاء لا بد أن يصونه الإنسان ويكون مثلاً في قلبه كبير حتى يقول القاضي                  

 عندنا إلا   فلما جاء قال هذه شهادة، فإذا عليها رسمه وتوضح أنه قاضي تمييز، فقال واالله ما              ..  هذا كبير 
ى هذا التدني،   ـ إل انظرواوظيفة على بند العمال، نكتبك عامل، وهو صحيح هذا، قال أنا قبلت،               

قاضي تمييز وصل إلى هذه الدرجة، لأنه استمرأ الوقت، الوظيفة التي يروح يأخذها في الشرطة راتبها                 
            ا من أجل أن أجلس بجانب      ألفي ريال، وأخذ الوظيفة وجاء يشكرني أنا في المحكمة، قال واالله أخذ

قلنا يا أخي كان ينبغي أن تروح تأخذ        ..  زوجتي لأن راتبي هناك لا يتجاوز مائة وخمسين ريال سعودي         
هذا مما يدل مثلاً على تحلل الشخصية، وتحلل الورع وما          .  هذا الراتب ولا ين نفسك ذه المواضيع      

 .أشبه ذلك، االله يوفقنا وإياكم
 

ذي بجانبكم محمد بن عبد االله الحميد يقول لكم قصة طريفة حينما             الأستاذ الأديب ال    -
 كنتم تجمعون في القضاء ما بين محايل ورجال ألمع عندما هاجمتكم الذئاب هل يمكن إيضاحها؟

هذه قصة طريفة حيث كنت في رحلة في منطقة كثيرة السباع، و فيها أدغال وذلك في زمن ما                   
، توجهت من محايل إلى رجال ألمع، ثم رجعت من رجال            )حمار(بة  قبل السيارات، كنت راكباً على دا     

فيه ذئاب  "  كسر العسيلة " هـ، لم يكن هناك قضاة، وبينما كنت في محل يقال له              ١٣٦٧ألمع في عام    
 كشر عن   - نسأل االله العافية     -أكبر من ذئب الغنم وأقل من النمر، فخرج علي الذئب، ورأيت أنيابه             

مار وذهبت أجمع بعض الحجل الأسود للعيال، فلما شاف ما عندي أحد فغر ثم               أنيابه، أنا تركت الح   
 لكن االله دلني أن كان عندي شوزن معبأ، أنا ما عبيته للسبع هذا، عبيته للصيد، وأقبل علي                  راح علي ،

طاحته فلما سمع الناس وكانوا رفاق معي فجاؤا        ألكن االله ثبتني فرميته فدخلت في فمه وضربت رأسه و         
هذه قصة من القصص التي     ..  وكفاني االله شره  ..  رجون واجتمع عليه أربعة رجال ما قدروا يسحبوه       يتف

وقعت لي في هذا وهي مسجلة عندي، كل قضية وقعت لي في القضاء مسجلة، أنا أتكلم معكم باللغة                   



 والقاضيمن القصص أيضاً كان في شخص،        ..  العامية لأن الكلام إذا كان عفوياً يكون له طراوة         
ن مشايخ امة في عام     ـخ م ـشتهر بالسرقة، وكان في شي    ا شخص   في  كان  لكل شيء،   يتعرض
 هـ يقال له ابن دهيق، شيخاً سلطان، ما كان مجرد شيخ، ويعرفه الإخوان من بني شهر، هذا                  ١٣٦٩

 وإنما(!  !)  مملوك لكنه من السود هادولا        من العبيد، ما هو عبد      الشيخ من الناس الكرماء، وفي عبد     
وحش من الوحوش يروح للراعي الذي يرعى الغنم في قفرته و يحمل الحجر في يده ويشيل الذبيحة التي                 
ما ها كبيرة ويذهب ا والراعي ينظر إلى الأرض ولا يتعرض له خوفاً من أن يقتله، ويروح على زوجته                   

ى زوجته في آخر الليل،     في القفار كالذئب، وكان له زوجة في محل يقال له البريحة، في بارق، ويروح عل              
جاء أمر من تركي السديري وكان من الأمراء العرب لا تقول في عسير إلا ملك من الملوك، كتب عليه                   
قال أعطونا فلان، وإن لم يأت في خلال شهر فأنت المسؤول عنه، كان عند العرب حماية، لا يمكن                    

هذا أو تركتوني أمسكه، فقالوا       لعبديعتدي على إنسان جار لآخرين، راح لأهل بارق قال إما مسكتم ا           
ما نقدر، فأعطى فلوس على أن يراقب عند زوجته إذا دخل عليها، كان ما يأتي زوجته إلا قريب                     

              في محايل   الصباح، فهجم عليه بأثني عشر رجل ومسكه وطلعه، القصة طويلة، لما راح هناك أحيل علي 
يع في بلاد بني شهر، وفي كل محل، قلنا إن هذا           وما توفرت فيه شروط قطع اليد، يسرق من الحرب ويب         

الرجل لا يقدر أحد يقتله على حق منه، فمن الأحسن أن يعرض على جلالة الملك عبد العزيز والرأي                   
له، لأن لولي الأمر الرأي في مثل هذه القضايا، فجاء أمر من الملك بقطع يده فقطعت، فأقسم أن يقتل                    

تلني أنا، قال بن دهيق إن هذا الرجل يريد أن ينتقم، وهذا دم،              بن دهيق وإذا خلص من بن دهيق يق       
فماذا ترون؟ قالوا الرأي الذي تراه، قال واالله إن لم تمسكوه إلا يحصل دم، بعد أن يخرج من السجن،                    

هذه القصص التي حصلت لو      ..  راحوا وطاردوه ودخل اليمن يسرق ولم يرجع، وكفى االله شره           
 .ملاًاستكملتها لملأت مجلداً كا

من ناحية أخرى كنت أريد التحدث عن بلاد عسير، هذه المدينة كانت تجيد صنع الدبابات،                 
، في الطائف ومشت من الميادين التي       والدبابات اتجهت من جرش إلى الطائف وحاصرت مع الرسول          

، بين صور والطائف وهاجمت ثقيف في داخل مدينتهم، والقصة لا يخلو منها كتاب من كتب الأوائل                
جاءت من جرش وحاصرت مع الرسول، لو       )   دبابات ٣(وأول دبابة   ..  ولكنني أرى الوقت لا يسمح    

يسمع ا في الخارج قالوا العرب مجانين، وهي لا تخرج عن هيكل الدبابة الموجودة الحين، ولكن هذه                  
ب رسول  طورت ثم طورت أيضاً بالوقود فطارت وقتلت الناس، لكن الدبابة التي كان يستعملها أصحا             

، في حصار الطائف كانت مغلفة في شكل غرفة ومشبكة بالخشب والحديد والجنود، ومشوا فيها               االله  
حتى وصلوا سور البيت ولكن ثقيف كان لهم أيضاً دفاع يماثل هذه الدبابة، أحموا الحديد ورموه على                  



بة، لكن العبرة في أن     الدبابة فاحترقت فرجع مع أصحابه الرسول، ليس العبرة في أن يكون للعرب دبا            
 .يكون العرب هم أول من عمل الدبابة قبل أن تظهر في الشرق أو الغرب

 

هل الكتابة فن تماماً كفن الشعر      :  السؤال الأخير للأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول        -
 وهل كل من يكتب تحت مظلة الشعر شاعر؟ وهل كل من يكتب تحت مظلة الكتابة كاتب؟

قد يندفع الإنسان وليس بشاعر لأن العرب هم ديوام الشعر فقد يندفع إلى              الشعر له دوافع ف   
الشعر وليس بشاعر، أما أن يأتي عن طريق الحماسة، أو يأتي عن طريق الحزن على إنسان ميت أو ما                    
أشبه ذلك أو قريب له أو أن يأتي عن طريق شعور مثل الحروب التي مضت، فأصحاب الرسول                    

عليه و رضي االله عنهم ما كانوا شعراء ولكنهم يجيدون الشعر سليقة، في                صلوات االله و سلامه      
المناسبات التي يروا، قد يكون إنسان يتعلم أو يقيس على البيت إذا أراد أن يبني وليس بباني، فيتعلم،                  
فالشعر يؤخذ من التركيب الموجود، القصيدة إذا كانت موجودة معه أو الديوان فيركب ويقلد ولكن               

قت من الأوقات يبقى شاعر، هذا إذا كان له إلمام بالشعر، فالشعر هو إما خيال و إما دوافع                    في و 
 :جاءت للإنسان فدفعه إلى الشعر مثل شاعر عسير الذي يقول

وجـادت علـيه مـن السحاب الهوامع       
. 

ــتهلل    ــف ب ــا تح ــقى االله أوطان س
. 

ــع    ــو ذائ ــنونة وه ــا مك فأودعه
. 

لاد كــأن المســك شــم نســيمهاـبــ 
. 

عـر بائ ـص العط ـادت تصلنا أرخ  ـوع
. 

فــإن خطــرت فــيها النســيم عشــية 
. 

ــدك    ــه ال ــر زف ــرائس مص .....ع
. 

ــذباا  ــر في ع ــون الخض ــأن الغص ك
. 

يه من الأشجار وما فيه من      هذا ما قال شاعر عسير، في خيال جبل، طلع في الجبل ورأى ما ف              
فالشعر له دوافع ولا نقول     ..  في حين أا القصيدة الأولى التي ذكرها      ..  جمال الطبيعة فقال هذا الشعر    

         تعلم ويقاس مثل ما يقاس الذي يبني البيت يقيس         إن كل إنسان يطبع من ولادته شاعراً، ولكن الشعر ي
يقال بأن  .   فالإنشاء يعطيه االله سبحانه وتعالى لمن يشاء        أما بالنسبة للكتابة  ..  على المقاييس التي قبله   

الأديب أو الراوية أنه رأى صاحب المعلقات أو كذا استلحقه الخليفة في العراق وقال استلم الديوان                 
فجاء يكتب للخليفة للأقطار فما اهتدى إلى ذلك فرجع وهو خجلان لأنه ما اهتدى إلى الإنشاء،                  

يعطيه االله سبحانه وتعالى إياها فتتراقص المعاني والكلام مع قلمه، لكن قصور            الإنشاء ملكة في الإنسان     
العقل عند الإنسان يجعله يتناقض بعض الناس يكتب موضوع هام في الليلة فإذا انتهى منه تركه فإذا                  
أصبح في الصباح راجع كتابته فإذا هي متناقضة فنقضه من أوله إلى آخره فهذه الأشياء مع المنشئ لا                   
يعطي إلا ما االله سبحانه وتعالى هداه إليه ما كل عالم مثلاً كاتب ولا كل شاعر كاتب، الكتابة الإنشائية                   

 . ما يعطيها إلا االله سبحانه وتعالى



  ))ختام الحفل(( 
انتهت ذه الأسئلة، وبالتالي انتهت هذه الأمسية الجميلة والتي كرمنا فيها جميعاً الشيخ هاشم                -

ي، ونتمنى إن شاء االله أن نلتقي مجدداً في الاثنينية القادمة والتي كما ذكر الشيخ عبد                 بن سعيد النعم  
المقصود خوجة ستكون مفاجأة، شكراً مرة أخرى لفضيلة شيخنا وصحبه الكرام، شكراً لكم على                

قصود تشريف هذا الحفل ونتمنى إن شاء االله أن نلتقي في الاثنينية القادمة، والآن يقوم الشيخ عبد الم                 
وكذلك صورة من الفنان    ..  خوجة بإهداء ضيفه الكريم هدية تذكارية وهي عبارة عن لوحة الاثنينية           

خالد خضر هدية لفضيلتكم يقدمها الشيخ عبد المقصود خوجة، شكراً لأصحاب السعادة الذين                
 .حضروا هذه الأمسية ونلتقي إن شاء االله مجدداً والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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